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В конце прошлой неде-
ли в Ингушетии с рабочим 
визитом побывал замести-
тель председателя пра-
вительства Российской 
Федерации, полномочный 
представитель президен-
та России в Северокавказ-
ском федеральном округе 
Александр Хлопонин. В 
аэропорту Беслана высо-
кого гостя встречали Гла-
ва Ингушетии Юнус-Бек 
Евкуров, Глава Северной 
Осетии Таймураз Мамсу-
ров, член Совета Федера-
ции от Республики Ингу-
шетия  Мухарбек Дидигов, 
главный федеральный 
инспектор по Ингушетии 
Владимир Трубицын, ми-
нистр ВД по РИ Александр 
Трофимов, депутаты пар-
ламента РИ, руководители 
министерств и ведомств. 
Вместе с полпредом в Ин-
гушетию прибыла группа 
ведущих специалистов 
аппарата Александра Хло-
понина.  Полпред прибыл 
в республику для озна-
комления с социально-
экономической ситуацией 
в Ингушетии, чтобы обо-
значить приоритетные на-
правления их дальнейше-
го динамичного  развития. 

Сразу по прибытию деле-
гация направилась в  село 
Средние Ачалуки, на завод 
минеральных вод. Здесь 
Александр Хлопонин осмо-
трел  производство, по-
общался с сотрудниками 
завода и провел в заводо-

управлении рабочее сове-
щание.  Здесь состоялась 
презентация проекта про-
мышленно производствен-
ного кластера, вошедшего 
в перечень приоритетных 
инвестиционных проектов 
Ингушетии, претендующих 
на получение государствен-
ных гарантий РФ в 2001 
году. Проект предусматри-
вает  строительство нового 
современного стеклотарно-
го завода на базе местных 
сырьевых ресурсов, что по-
зволит обеспечить высоко-
качественной стеклянной 
тарой не только завод ми-
неральных вод, но и весь 
Юг Российской Федерации. 
Строительство завода обе-
спечит 350  постоянных ра-
бочих мест на заводе и еще 
100 рабочих мест на разра-
ботках кварцевых песков и 
эксплуатации создаваемых 
объектов инфраструктуры. 
Всё это увеличит налогоо-
благаемую базу, доходы в 
бюджеты всех уровней и 
валовый региональный про-
дукт Республики Ингушетия. 
Во время общения с полпре-
дом рабочие завода расска-
зали Александру Хлопонину 
о материальной помощи, 
оказанной работниками за-
вода погорельцам в 2010 
году, и о том, как во время 
летних каникул задейство-
вана местная молодежь.  

Затем гости проехали на 
окраину села, где строится 
новый коттеджный поселок 
для жителей оползневой 
зоны. Поселок строится в 
рамках федеральной целе-
вой программы «Жилище». 
С вводом поселка в эксплуа-
тацию сюда на постоянное 
место жительства переедут 
500 семей. 

 Александр Хлопонин и 
Юнус-Бек Евкуров выслуша-

ли комментарии министра 
строительства Руслана Бул-
гучева, поинтересовались 
темпами строительства. 
Было отмечено, что на стро-
ительстве поселка использу-
ются местные строительные 
материалы, производящие-
ся на предприятиях Ингуше-
тии. 

Затем делегация  отпра-
вилась в столицу Ингушетии 
и  возложила цветы к памят-
нику погибшим сотрудникам 
правоохранительных орга-
нов, почтив их память. Алек-
сандр Хлопонин и Юнус-Бек 
Евкуров пообщались с вдо-
вами погибших сотрудников. 

- Ты кем хочешь быть, ког-
да вырастешь? – спросил 
полпред пятилетнего маль-
чика, сына одного из погиб-
ших милиционеров. 

- Полицейским, – не раз-
думывая ответил карапуз с 
недетской решимостью. 

Семьям погибших сотруд-
ников от имени полномочно-
го представителя президен-
та Российской Федерации в 
СКФО была оказана матери-
альная помощь.

В малом зале админи-
страции  главы республики 
Александр Хлопонин про-
вел совещание с министра-
ми экономического блока. 
Были обсуждены вопросы 
социально-экономического 
развития республики и кор-
ректировка основных на-
правлений. Полпред при-
звал чиновников не сидеть 
и ждать помощи из Москвы, 
а работать и проявлять ини-
циативу на местах. 

После совещания в Ма-
гасе Александр Хлопонин и 
Юнус-Бек Евкуров подели-
лись своими наблюдениями 

от первого дня работы. 
- Цель сегодняшнего визи-

та – объехать 
территорию, 
п о с м от р ет ь 
возводящие-
ся объекты, 
объекты ку-
рортной ин-
фраструкту-
ры, которые 
мы планиру-
ем развивать 
в Ингушетии 
в рамках раз-
вития  курор-
тов Северно-
го Кавказа. 
П р о г р а м м а 
насыщенная. 
Сегодня мы 
провели со-
д е р ж ател ь -
ное рабочее 
совещание .  
Я думаю, что 
есть  огром-
ная разница 
с момента на-
шей послед-
него совеща-
ния здесь, в 
Магасе, год 
назад. Подго-
товлена про-

фессиональная команда, 
люди своевременно, про-
фессионально и правильно 
готовят необходимые до-
кументы. Думаю, что уже в 
этом году мы начнём реали-

зацию инвестиционных про-
ектов в рамках реализации 
стратегии развития Ингуше-
тии. Сегодня мы отобрали 
четыре проекта, которые 
запустим уже в этом году. И 
количество проектов будет 
со временем только возрас-
тать. В течение двух ближай-
ших месяцев эти проекты 
должны пройти комиссию на 
федеральном уровне, утвер-
дить объемы государствен-

ных гарантий, согласовать 
проектно-сметную докумен-
тацию, и образно говоря, 
вбить в этом году первый ко-
лышек, начать работу, – от-
метил Александр Хлопонин, 
отвечая на вопросы журна-
листов. 

- На этом совещании мы 
озвучили ряд проблем,  свя-
занных с здравоохранени-
ем, демографией, проблемы 
обеспеченности детскими  
медицинскими центрами, 
детскими садами и ясля-
ми, школами. Нам приятно, 
что Александр Геннадьевич 
дал положительную оценку 
проведенной нами работе.  
Приятно, что наши проек-
ты имеют высокую степень 
защиты. Присутствующие 
здесь эксперты это отмеча-
ют. Реализуя эти проекты 
в Ингушетии, мы повысим 
благосостояние её жителей. 
Только реализация проекта 
«Артес» даст нам в течение 
трех-четырех лет 2500 рабо-
чих мест, - сказал Юнус-Бек 
Евкуров.

В последние годы имело 
место нестабильное фи-
нансирование строящихся 
объектов, что создавало 
долгострой. Глава Ингуше-
тии отметил, что в этом году 
все идет в плановом режиме 
и выделенные финансовые 
средства осваиваются в пол-
ном объеме.     

Затем  делегация отправи-
лась в Джейрахский район. 
Здесь, в селе Ольгетти, Алек-
сандр Хлопонин и Юнус-Бек 
Евкуров навестили старей-
шину села 96-летнего  Зей-
нулабида Евкурова. В доме 
старейшины высоким гостям 
был оказан прием в лучших 
традициях ингушского го-
степриимства, а  затем де-
легация отправилась в ЛОК 
«Армхи» на ночлег.   

Надо отметить, что про-
ект развития курортно-
туристической сети в гор-
ной зоне  очень интересен. 
Так, например, на Столовой 
горе планируется строи-
тельство туристического 
приюта и смотровой пло-
щадки возле памятника Мят 
Сели, а в селе Лейми - мо-
лодежного экологического-
инновационного центра. 
В рамках данного проекта 
предполагается строитель-
ство центра отдыха интел-
лектуальной молодежи с 
постоянно действующей 
площадкой презентации 
инновационных проектов в 
различных областях науки. 
В селе Гули – туристической 
базы. Предполагается соз-
дание временных туристи-
ческих баз для организации 
различных видов туризма. 
Кроме вышеперечисленного, 
планируется строительство 
этнографических музеев 
возле башенных комплек-
сов, туристической базы в 
селе Пуй, конно-спортивных 
баз в станице Орджоникид-
зевской и в селе Джейрах, 
палаточных туристических 
баз в селах Джейрах, Гули, 
Пялинг, Ний, Эгикал, Фур-
тог, Пуй,  Армхи, спортивно-
о з д о р о в и т е л ь н о г о   
туристско-альпинистского 
центра в селе Гули.

Кроме того, предполагает-
ся строительство канатной 
дороги от ЛОКа «Армхи» на 
Столовую гору, где плани-
руется создание смотровой 
площадки и площадки для 
гольфа. На горе Колой-Лоам 
– площадок для развития экс-
тремальных видов спорта.  
Строительство горнолыж-
ного курорта планируется 
вместечке Цори. Предпола-
гается преобразовать ДОЛ 
«Аьрзи» в туристическую 
спортивную молодежную 
базу с созданием рядом 
комплексов экологического 
центра. В селе Лялах плани-
руется строительство тури-
стической базы для скалола-
зания, развитие сети детских 
оздоровительных центров. В 
Таргиме также планирует-
ся строительство объектов 
туризма и отдыха, конной 
базы, развития рафтинга в 
русле реки Асса. Как сказа-
но в аннотации, выполнение 
мероприятий по созданию 
в Ингушетии современного 
высокоэффективного ту-
ристского рекреационного 
комплекса с его последую-
щей интеграцией  в единое 
туристско-рыночное произ-
водство России обеспечит 
привлечение российских и 
иностранных инвесторов. 
При этом будут рационально 
использоваться   природно-
рекреационные, историко-
культурные, лечебно-
о з д о р о в и т е л ь н ы е , 
спортивные и другие сопут-

ствующие ресурсы респу-
блики. В настоящее время 
завершен комплекс мер по 
укреплению государствен-
ной границы с Грузией. 
Сделаны реальные шаги по 
обеспечению безопасности 
пребывания  туристов в ре-
гионе, создаются условия 
для эффективного развития 
туристско-рекреационного 
комплекса.

(Продолжение на 2 стр.)

Александр Хлопонин: 
Такую красоту 

вижу впервые…
Полномочный представитель президента России  

в Северокавказском федеральном округе считатет природные 
условия Ингушетии уникальными для развития туризма

Аллея имени Ахмата-Хаджи 
Кадырова

По инициативе Главы Ингушетии Ю-Б. Евкурова аллея по проспекту З. Борова в 
Магасе, заложенная в честь 80-летия ингушской государственности, будет переделана 
в «Аллею памяти первого президента Чеченской Республики». Председатель 
правительства РИ Муса Чилиев посетил зону реконструкции. Подготовительный этап 
реорганизации центрального проспекта столицы республики вместе с главой кабинета 
министров обсуждали вице-премьер Бекхан Оздоев, министр строительства Руслан 
Булгучев, председатель археологии и градостроительства Бембулат Дарсигов и 
частный предприниматель Муса Оздоев.

По словам Мусы Чилиева на аллее необходимо разбить фонтан, организовать зону отдыха 
для жителей, заменить тротуар и провести ремонт плиты памяти, на которой выгравированы 
имена ингушских воинов.

Главный архитектор республике внес свои предложения по корректировке эскиза проекта.
«Используйте только качественные строительные материалы и компетентную рабочую 

силу. Привлеките дополнительные трудовые ресурсы, если понадобится. Мы должны сдать 
объект в ближайшее время», - подчеркнул Муса Чилиев. 

Пресс-служба Главы РИ

Важнейшим элементом 
деятельности партии «Еди-
ная Россия» является реали-
зация партийных проектов, 
что требует от структурных 
подразделений партии кон-
кретных действий, системно-
го подхода, нацеленности на 
результат.

Решение об их запуске 
партией было принято еще в 
2006 год, на VII съезде. 

Цель запуска партийных 
проектов и их реализации: 
обеспечение развития со-
циальной инфраструктуры, 
укрепление гражданского 
общества, изменение  жизни 
людей к лучшему.

Главное - человек с его ин-
тересами, устремлениями в 
будущее.

Партийные проекты под-
разделены на социальные 
и инфраструктурные. Пер-
вые направлены на реше-
ние гуманитарных проблем в 
обществе. Они затрагивают 
вопросы культуры, спорта, 
проблемы семьи и детства, 
вопросы образования и здра-
воохранения.

В Республике Ингушетия 
запущены и реализуются 
много социальных проектов: 
«Качество жизни и здоро-
вья», «Детские сады - детям», 
«500 бассейнов», «Строи-
тельство физкультурно-
оздоровительных центров», 
«Библиотеки России» и дру-
гие.

Важное значение для 
социально-экономического 
развития Ингушетии имеют и 
инфраструктурные проекты. 
Один из них - партийный про-
ект «Новые дороги городов 
России».

Координатор проекта -  
Грызлов Борис Вячеславо-
вич, председатель высшего 
совета ВПП «Единая Рос-
сия», председатель Государ-
ственной Думы Федерального 
Собрания  РФ, руководитель 
фракции «Единая Россия» в 
Государственной Думе.

Руководителем проек-
та является  Габдрахманов 
Ильдар Нуруллович,  член  
генерального совета партии 
«Единая Россия», первый 
заместитель председателя 
комитета ГД по труду и соци-
альной политике.

  «Развитие инфраструкту-
ры, в частности, дорог, - от-
мечает Б.В.Грызлов, - одна из 
тех стратегических задач, ко-
торые важны и для граждан, 
и для экономики России».

Известно, что ремонт город-
ских дорог должны осущест-
влять муниципальные об-
разования регионов. Вместе 

с тем федеральная власть 
понимает, что плохие доро-
ги - одна из главных проблем 
регионов и последние не в 
состоянии с нею справиться. 
Отсюда федеральная власть 
видит необходимость помочь 
регионам и их муниципаль-
ным образованиям. Именно 
этого добилась фракция пар-
тии «Единая Россия» в Го-
сударственной Думе, чтобы 
значительная часть средств 
на строительство и ремонт  
городских дорог шла  непо-
средственно из федерально-
го бюджета. Путем внесения 
изменений в бюджет 2010 г. 
на ремонт и модернизацию 
дорог было выделено 16,5 
млрд. рублей. Более того, ре-
гионы получили возможность 
воспользоваться специаль-
ными кредитными средства-
ми на поддержку дорожного 
хозяйства: 50 млрд.рублей 
по ставке около 2% на 5 лет.

В 2011 году субсидий бюд-
жетам субъектов РФ на ре-
монт и строительство город-
ских дорог выделено в 2 раза 
больше, чем в прошлом году. 
Причем львиная доля ука-
занных средств (22,7 млрд. 
рублей) направлена на ка-
питальный  ремонт и ремонт    
дворовых территорий много-
квартирных домов, т.е. на 
установку новых бордюров, 
тротуаров, стоянок для авто-
мобилей, замену дорожного 
полотна во дворах. 

Задача представителей 
партии в регионах заключа-
ется в контролировании сво-
евременного поступления 
денег на расчетный счет ад-
министрации города, вклю-
ченного в программу улучше-
ния качества дорожной сети.

В программу реализации  
партийного проекта «Новые 
дороги городов России», по-
сле проведения необходи-
мых консультаций с мини-
стерством транспорта РФ, 
министерством финансов 
РФ в 2010 году, включен и 
г.Назрань. Данный вопрос 
был внесен на рассмотре-
ние Государственной Думы 
РФ при принятии Закона «О 
Федеральном бюджете на 
2011г. и на плановый период 
2012-2013 годов». Депутаты 
фракции «Единая Россия» в 
Государственной Думе доби-
лись решения о выделении 
в 2011г. г.Назрань средств в 
объеме 106 283 тыс. рублей 
на капитальный ремонт вну-
тригородских дорог.

Указанные средства уже 
поступили в бюджет респу-
блики: 35 427  тыс.рублей на 
капитальный ремонт и ре-

монт городских автомобиль-
ных дорог общего пользова-
ния,       70 856 тыс.рублей 
на капитальный ремонт и ре-
монт дворовых территорий, 
проездов к дворовым терри-
ториям многоквартирных до-
мов.

По информации админи-
страции г. Назрани, полу-
ченной на наш запрос,  уже 
освоено в общем объеме 43 
546 783 рублей. Проведен 
капитальный , на наш взгляд, 
качественный ремонт ул. 
Железнодорожная г.Назрани, 
хотя работы еще не завер-
шены. На улучшение доро-
ги указанной улицы освое-
ны средства в размере 21 
171 200 рублей с участием 
средств бюджета г.Назрани в 
размере 1 864 600 рублей.

Параллельно идет рабо-
та по улучшению дворовых 
территорий. Для выполнения 
работ по капитальному ре-
монту и ремонту дворовых 
территорий администраци-
ей города заключен муни-
ципальный контракт с ООО 
«СФ Еврострой-Инвест». 
Работы по улучшению терри-
торий этой фирмой ведутся 
пока на проспекте Базоркина 
г.Назрани. Освоены уже 22 
375 583 рублей плюс 3 722 
278 рублей  - средств софи-
нансирования из бюджета 
г.Назрани.

На Ингушском регио-
нальном отделении партии 
«Единая Россия» лежит от-
ветственность за качество 
произведенных работ, сво-
евременное, правильное,  
рациональное использова-
ние и освоение выделенных 
средств.

 В Республике Ингушетия 
координатором  партпроекта 
является автор этих строк, 
перед которым стоит задача 
наладить взаимодействие 
с администрацией города, 
чтобы обеспечить интересы 
граждан в процессе реализа-
ции проекта.

Думается, что  денежные 
средства, выделенные пар-
тией для благоустройства 
нашего любимого города На-
зрань, все, до единого рубля, 
будут использованы по их це-
левому назначению. 

Мухтар БузуРтанов,
секретарь политсо-

вета Ингушского регио-
нального отделения вПП 
«Единая Россия», коорди-

натор проекта «новые 
дороги городов России» в 

РИ, зам. председателя 
народного Собрания РИ 

Партийный проект 
«Новые дороги городов 

России» в Республике Ингушетия

Глава Республики Ингушетия 
Юнус-Бек Евкуров выразил 
соболезнование Президенту 

Рустаму Минниханову в связи 
с трагедией, постигшей народ 

Татарстана
Уважаемый Рустам Нургалиевич! 
С глубокой болью и скорбью многонациональным народом Республики Ингушетия 

воспринято трагическое известие о кораблекрушении теплохода «Булгария» в Татарстане, 
повлекшем многочисленные человеческие жертвы. 

Наши сердца переполнены скорбью, и мы вместе с Вами искренне переживаем боль 
невосполнимой утраты, разделяем горе семей, в чьи двери постучалась эта страшная и 
жестокая беда. 

Прошу передать мои искренние соболезнования родным и близким погибших. 
Народ Ингушетии скорбит вместе с Вами. 

Глава Республики Ингушетия       Ю.Б. ЕВКУРОВ 
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Все работодатели страны должны 
перечислить страховые взносы за июнь 

не позднее 15 июля
Пенсионный фонд Россий-

ской Федерации напоминает, 
что в соответствии с зако-
нодательством страховые 
взносы на обязательное пен-
сионное и медицинское стра-
хование за июнь 2011 года 
работодатели должны пере-
числить не позднее 15 июля* 
текущего года. При этом на-
численные, но неуплачен-
ные не позднее этого числа 
страховые взносы призна-
ются недоимкой и подлежат 
взысканию.

Пенсионный фонд напо-
минает, что тариф страховых 
взносов в 2011 году состав-
ляет 34%. Из них 26% рабо-
тодатели должны платить в 
Пенсионный фонд Россий-
ской Федерации, 2,9% – в 
Фонд социального страхова-
ния Российской Федерации, 
3,1% и 2% – в Федеральный 
и территориальные фонды 
обязательного медицинского 
страхования соответственно. 
Некоторые категории стра-
хователей имеют право на 

пониженный тариф страхо-
вых взносов.** Облагаемая 
страховыми взносами база 
каждого работника, то есть 
предельный годовой зарабо-
ток, с которого уплачиваются 
страховые взносы, составля-
ет 463 000 рублей. 

Формы платежных до-
кументов и методические 
рекомендации по поряд-
ку их заполнения, а также 
перечень кодов бюджетной 
классификации, на которые 
должны производиться пере-
числения, размещены на 
сайте ПФР. Исчерпывающую 
информацию и консульта-
цию, бланки и формы отчет-
ности также можно получить 
в территориальном органе 
Пенсионного фонда по месту 
регистрации страхователя.

Напомним, с 1 января 2010 
года российские работодате-
ли вместо единого социаль-
ного налога (ЕСН) начали 
уплачивать страховые взно-
сы в бюджеты Пенсионного 
фонда, фондов обязательно-

го медицинского и социаль-
ного страхования. При этом 
контроль за правильностью 
исчисления и уплатой стра-
ховых взносов на обязатель-
ное пенсионное страхование 
и обязательное медицинское 
страхование осуществляет 
ПФР и его территориальные 
органы, а взносов, поступаю-
щих в систему социального 
страхования, – Фонд соци-
ального страхования.

Пресс-служба 
отделения ПФР 

по Республике Ингушетия

* Страховые взносы упла-
чиваются ежемесячно не 
позднее 15-го числа месяца, 
следующего за расчетным 
месяцем. Согласно части 7 
статьи 4 Федерального за-
кона от 24.07.2009 № 212-
ФЗ «О страховых взносах 
в Пенсионный фонд Рос-
сийской Федерации, Фонд 
социального страхования 
Российской Федерации, Фе-

деральный фонд обязатель-
ного медицинского страхо-
вания и территориальные 
фонды обязательного меди-
цинского страхования» если 
последний день срока прихо-
дится на выходной или нера-
бочий праздничный день, то 
днем окончания срока счита-
ется ближайший следующий 
за ним рабочий день.

** Статья 58 Федерально-
го закона № 212-ФЗ.

Который раз сталкиваюсь с этой неприятностью, объясне-
ние которой не вижу. На остановке у Вечного огня автобус, 
следующий по маршруту «автовокзал - центральный ры-
нок», проехал мимо без остановки. Я и  ребятня остались. 
В прошлый раз на этой же  остановке мальчишки вежливо 
пропустили меня вперед, несмотря на то, что я не сразу со-
гласилась - очень хотела, чтобы дети раньше сели, - но при-
шлось уступить юным джентльменам, и водитель за мной 
резко закрыл двери, не позволив детям подняться в автобус. 
То, что он  изрек  при этом, было более кощунственно для 
меня, нежели то, что он сделал:  «Именем Аллаха, я их не 
повезу». После таких слов вопрос «Почему не повезешь?» 
застыл с горечью на устах.

Возможно, на этот раз проехавший мимо автобус  был тот 
же, управляемый тем же водителем. И на этот раз он и меня 
оставил вместе с детьми, за что ему огромное спасибо.  
Стоять нам пришлось недолго. Подъехала «маршрутка» с 
одним всего лишь пассажиром. Несмотря на то, что государ-
ственный транспорт обязан перевозить детей бесплатно, а 
частный нет, ватаге мальчишек  без слов разрешили занять   
места в салоне. Кстати, на удивление чистом, что редкость 
для нашего транспорта,  как государственного, так и частно-
го. В салоне "ГАЗели" успела немного поговорить с детьми.

- Вы  из ФОКа шли?
- Да.
- Живете в Назрани?
- Я - да, он – в Экажево. Мы из разных населенных пун-

ктов, есть даже ребята из Чермена.
- Почему в Назрань ездите?  У себя почему не занимае-

тесь? 
- Здесь тренеры лучше.
- Вы только во время каникул занимаетесь  или в течение 

года?
- В течение года, по графику.
- Совмещать с учебой в школе получается?
- Получается…. Если хороший водитель попадется, успе-

ваем.
- Почему некоторые водители мимо вас проезжают?
- Не знаем. Во время каникул нас в автобус не сажают.

- Не только во время каникул, но и во время учебного года 
мне случается видеть подобное.

- Бывает. Но во время каникул, как правило. Говорят, зани-
майтесь спортом, нам нужны чемпионы. А как заниматься? 

Действительно, мы сошлись с ними на остановке где-то 
в половине первого, т. е. когда время шло к обеденному 
перерыву. Автобусы ходят реже. Ждать следующего долго. 
Надеяться, что попадется «хороший водитель», как говорят 
мои юные попутчики, сомнительно. А многим от автовокзала 
еще добираться до своих сел. После тренировки и усталость  
чувствуется и, наверное, поесть хочется. А во время учебы 
еще и уроки ждут. Если при этом еще  ждать, пока попадется 
добросовестный водитель, времени уйдет немало.

Взрослый человек, в отличие от своих собеседников, не 
делю людей на "хороших" и "плохих". У каждого свои до-
стоинства и пороки. Просто нужно их видеть четко и ясно 
самому.

Если водитель, который так упорно отказывается сажать 
детей в автобус, на котором он работает, без всяких отго-
ворок и поблажек честно посмотрел бы  на свое поведение, 
плюс к этому вспомнил  себя в возрасте этих мальчишек и 
почувствовал, как бы по его детскому восприятию прошелся 
подобный поступок, почувствовал бы горечь, которую он вы-
звал во мне своим поведением, а самое главное, подумал, 
как он с этим предстанет перед Аллахом, думаю, он сам бы 
отпрянул от себя «нехорошего», и стал бы на сторону своего 
доброго начала.

А нас с мальчишками добрым отношением, не сказав ни 
единого слова, отогрел водитель "маршрутки". Нас было в 
салоне двое взрослых, так что за двадцать рублей он нас 
всех привез. Какие красивые слова благодарности каждый 
из детей ему сказал! Не каждый взрослый нашел бы такие  
слова.

Надо сеять зерна добра, чтобы взошел добрый урожай. Не 
наставлениями, а поступками мы воспитываем своих детей. 
Кто этого не знает? Просто нужно думать об этом почаще.

М. КоДзоЕва

ПОЧЕМУ ТАКОЕ ОТНОШЕНИЕ К ДЕТЯМ?

Минувший воскресный 
день в Малгобеке выдался 
дождливым. Несмотря на 
это, в центре города наблю-
далось большое скопление 
людей. Обычно здесь такое 
случается в период всена-
родных торжеств. На этот 
раз был повод: малгобекча-
не собрались на месте, где 
намечается возвести собор-
ную мечеть. Мечта многих 
тысяч верующих мусульман, 
жителей города начинает 
осуществляться. Место для 
возведения мечети выбрано 
очень удачно, оно находится 
в центральной части города. 
Этот участок земли, превы-
шающий по своей площади 
1,6 гектара, раньше являл-
ся частной собственностью 
Магомеда Саутиева, ныне 
возглавляющего отделение 
налоговой инспекции РИ по 
г.Малгобеку и Малгобекско-
му муниципальному району.

На торжественное меро-
приятие, посвященное нача-
лу строительства большой 
соборной мечети, к малго-
бекчанам прибыли Глава ре-
спублики Ингушетия Юнус-
Бек Баматгиреевич Евкуров, 
муфтий РИ Исса Хамхоев,  
многочисленные гости.

Высоких гостей встре-
чали председатель город-
ского совета депутатов 
Е.А.Гантемиров, глава го-
родской администрации 
М.П.Коригов, представители 
духовенства и общественно-
сти, работники промышлен-
ности, образования и куль-
туры, молодежь.

Из-за сильного дождя и 
грозы мероприятия при-
шлось проводить под наве-
сом, сооруженном для этой 
цели.

Глава республики поздра-
вил собравшихся с началом 
строительства важного объ-
екта, пожелал малгобекча-
нам успехов в богоугодном 
деле. С самыми лучшими и 
теплыми словами обратился 
к горожанам и руководству 
города муфтий РИ И. Хам-
хоев.

Для жителей города эта 
встреча и проведение меро-
приятий, символизирующих 
начало строительства ме-
чети, стала важным делом, 
и они основательно подго-
товились к этому событию. 
На добровольные пожертво-
вания граждан был устроен 

религиозный обряд-мовлид, 
в проведении которого при-
няли активное участие имам 
центральной мечети г. Мал-
гобека И. Батыров, духовные 
лидеры города, старейши-
ны, среди которых были С. 
Мамилов, М. Мурзабеков, М. 
Султыгов и многие другие.

- Такое событие имеет осо-
бое значение для духовного 
воспитания населения и осо-
бенно молодежи, - сказал 
председатель примиритель-
ной комиссии г. Малгобека и 
Малгобекского муниципаль-
ного района Алихан-Хаджи 
Муцольгов. – Мне понрави-
лись слова Главы республи-
ки Ингушетия Ю-Б. Евкурова 
и муфтия РИ И. Хамхоева о 
том, что строительство Бо-
жьего дома является объе-
диняющим людей фактором. 
Я лично считаю, что со-
борная мечеть в Малгобеке 
станет духовным центром, 
где тысячи людей найдут от-
веты на многие волнующие 
вопросы. Только в единстве 
наш народ обретет истин-
ное счастье. А мечеть – это 
место единения лучших по-
мыслов людей.

- Я счастлив, что дожил до 
этого дня, - сказал житель 
города М. Картоев. – Мы все 
обязаны сделать все от нас 
зависящее, чтобы воплотить 
мечту многих людей в жизнь. 
Общими усилиями мы по-
строим соборную мечеть в 
Малгобеке.

В своих речах старейшины 
города поблагодарили Главу 
республики Ю-Б. Евкуро-
ва за внимание к вопросам 
духовного воспитания на-
рода. Они также отметили 
роль муфтията РИ в деле 
улучшения общественно-
политической ситуации в 
регионе, примиренческой 
деятельности.

 - Как известно, в совре-
менной истории ингушского 
народа начать процесс стро-
ительства мечетей удалось 
впервые в Малгобеке. Це-
ной немалых усилий боль-
шой группе учредителей 

удалось согласовать с вла-
стью вопросы возведения 
Божьего дома, найти уча-
сток и необходимые сред-
ства, приступить к работе 
и в течение определенного 
периода времени построить 
ныне существующую цен-
тральную городскую мечеть. 
Общественность республи-
ки встретила этот факт с 
большим воодушевлением 
и уверенностью в том, что 
начался процесс духовно-
го возрождения нашего на-
рода. Так оно и случилось, 
- сказал при нашей встрече 
бывший имам ныне действу-
ющей центральной мечети  
г. Малгобека Хасан-Хаджи 
Сатабиевич Гуражев.

История строительства ме-
четей в селах Малгобекского 
муниципального района, 
выходцы из которых ныне 
составляют подавляющую 
часть городского населения, 
началась сразу после при-
нятия ингушами ислама и 
переселения горцев на рав-
нину. Мечети, как большие 
так и малые, существова-
ли в сельских поселениях 
Инарки, Сагопши, селах 
ачалукской зоны. В период 
советской власти работа по 
возрождению Божьих домов 
была полностью приоста-
новлена, религию называли 
опиумом для народа, уже 
существующие мечети ру-
шились или использовались 
в иных целях, а многих свя-
щенников репрессировали. 
Наступили тяжелые време-
на. Однако ничто не смогло 
отвратить людей от веры во 
Всевышнего.

Сразу после наступления 
периода перестройки нача-
лось духовное возрождение 
народа. Сыновья и внуки 
тех, кому десятилетиями 
внушали, что религия уни-
жает человека, задумались 
о строительстве мечетей и 
об открытии медресе. Сот-
ни молодых людей начали 
обучаться в исламских заве-
дениях и добились на этом 

пути больших успехов. Те-
перь мы можем констатиро-
вать тот факт, что ингушский 
народ за короткое время 
достиг больших высот в ве-
ликом деле возвращения к 
духовности. Это уникальное 
явление.

Бывший редактор газеты 
«Ислам Минбере», ныне 
покойный, Талиб Саидбаев 
прямо заявил, что во вре-
мя своего пребывания на 
Северном Кавказе он убе-
дился в том, что ингушский 
народ находится в авангар-
де возрождения исламской 
духовности и возвращения 
мусульман к истинной рели-
гии. Такая оценка вызвала у 
меня не только удивление, 
но и гордость за путь, прой-
денный нашим народом под 
знаменем ислама. Люди со-
хранили веру в Создателя в 
смутные времена Октябрь-
ской революции, и тяжелей-
шие периоды гражданской 
войны, коллективизации, 
массовых репрессий, Вели-
кой Отечественной войны, 
поголовной высылки, труд-
ного возвращения на род-
ную землю, в период застоя, 
пресловутой перестройки, 
преступной приватизации и 
передела собственности.

В результате долгих и 
трудных испытаний, тревог, 
болей и страданий мы приш-
ли к тому, что в небольшом 
провинциальном городе 
люди задумались о строи-
тельстве большой соборной 
мечети и вплотную прибли-
зились к осуществлению 
своей мечты.

Приезд в город Главы ре-
спублики и муфтия РИ мал-
гобекчане восприняли как 
полное  одобрение их за-
мыслов. А сильный дождь 
– как  добрый знак и Божью 
благодать, ниспосланную им 
Всевышним за хорошие на-
мерения. Пусть исполнятся 
все лучшие мечты нашего 
народа.

М. КаРтоЕв

Место единения лучших 
помыслов людей

ДУХОВНОЕ ВОЗРОЖДЕНИЕ НАРОДА

ДЕЛА И ПОСТУПКИ

(окончание.
начало на 1 стр.)
Утром следующего дня 

в конференц-зале курорта 
«Армхи» состоялось сове-
щание, на котором Алек-
сандр Хлопонин и Юнус-
Бек Евкуров обсудили с 
членами правительства 
Ингушетии и аппаратом 
Александра Хлопонина 
ключевые вопросы подго-
товки документов на стро-
ительство в горной зоне 
предполагаемых объек-
тов. Здесь же гости ознако-

мились с макетом предпо-
лагаемого горнолыжного 
курорта и информацией 
на подготовленных специ-
ально к этому совещанию 
баннерах. Александр Хло-
понин отметил еще раз 
необходимость оператив-
ного решения возникаю-
щих вопросов и недопу-
щения затяжки времени. 
Полпред обратил внима-
ние чиновников и специ-
алистов на то, что горный 
район входит в погранич-
ную зону, что придает ему 
особое положение, но при 
посещении его иностран-
ными гражданами у них 
могут возникать сложно-
сти. И кроме того район 
считается заповедным, 
что по закону исключает 

строительство на его тер-
ритории объектов энер-
гетики. Всё это требует 
детального рассмотрения 
и утверждения в феде-
ральном центре. Вместе с 
тем в горах к пограничным  
заставам  уже проложены 
линии ЛЭП и газопроводы, 
и это обстоятельство, как 
было отмечено на сове-
щании,  упрощает задачу. 
В работе совещания при-
нял участие вернувшийся 
из рабочей командировки 
премьер-министр прави-

тельства РИ Муса Чили-
ев.

После совещания деле-
гация поднялась на авто-
мобилях к населенному 
пункту Бейни, располо-
женному у подножья Сто-
ловой горы. Подняться на 
саму Столовую гору не 
было возможности по по-
годным условиям.    Как 
сказал начальник погра-
ничного управления ФСБ 
РФ по РИ генерал-майор 
Игорь Цветков, облач-
ность  на тот момент со-
ставляла 10 баллов. 

В плане пребывания 
полномочного представи-
теля президента Россий-
ской Федерации в СКФО 
Александра Хлопонина 
в Ингушетии было посе-

щение башенного ком-
плекса «Вовнушки», куда 
гости приехали прямо из 
Бейни. Артисты государ-
ственной филармонии 
подготовили для высоких 
гостей небольшой фоль-
клорный концерт с пес-
нями, танцами  и импро-
визированным шуточным 
ингушским сватовством 
«зоахалол». Александру 
Хлопонину рассказали и 
показали, как у ингушей 
проходит этот праздник. 
Полпред тоже поучаство-

вал в празднике, а потом 
надев ингушскую папаху, 
станцевал лезгинку, что 
стало для многих неожи-
данностью. 

Не удивляйтесь. Я ведь  
родился и жил на Кавказе, 
- сказал Александр Хло-
понин. 

Полпред и Глава Ингу-
шетии подошли к арти-
стам и поблагодарили их. 

Я отмечаю виртуозный 
экспромт ведущего кон-
церта, известного в про-
шлом тележурналиста, 
моего коллеги, шоумена, 
поэта и исполнителя ин-
гушских песен  Ильяса Ев-
лоева, который проявил 
свой недюжинный талант 
в проведении этого кон-
церта. 

Затем делегация по-
бывала в местечке Пя-
линг и Ний, где башенные 
комплексы  сохранились 
лучше всего, и посетили 
детский оздоровительный 
лагерь «Аьрзи». Алек-
сандр Хлопонин и Юнус-
Бек Евкуров пообщались 
с детьми  и осмотрели 
лагерь. Александр Хлопо-
нин детям, отдыхающим в 
лагере, подарил игрушки. 
Здесь же высокий гость и 
Глава Ингушетии подвели 
итоги этого визита.

Александр Хлопонин 
был приятно удивлен уви-
денным в горной Ингуше-
тии: 

- Я путешествовал в Ев-
ропе по Альпам, хорошо 
знаю Сибирь и наш Даль-
ний Восток. Но сегодня 
я еще раз убедился, на-
сколько богата и краси-
ва культура на Северном 
Кавказе и в Ингушетии, в 
частности. Джейрахский 
район поразил концентра-
цией культурных и исто-
рических памятников. Та-
кого я нигде и никогда не 
видел. Я слышал об этом, 
мне рассказывали, но всё 
это надо увидеть. Думаю,  
что эту закрытую террито-
рию надо открывать для 
всех людей доброй воли, 
чтобы они увидели и оце-
нили эти красоты. Это по-
трясающие возможности 
для развития туризма, и 
я благодарен Юнус-Беку 
Баматгиреевичу за эту по-
ездку.  Пока мы не приве-
зем в такие места туристов 
и не покажем им все кра-
соты этого края – дело не 
сдвинется. Нельзя прятать 
такую красоту от людей.   
Думаю, что в противовес 
сложившемуся о Кавказе 
негативу мы просто обя-
заны пропагандировать 
наши проекты и расска-
зывать и показывать лю-
дям эти места. Я не видел 
лучшего места для отдыха 
и туризма с точки зрения 
безопасности, экологии, 
отмечу гостеприимство и 
благожелательное отно-
шение к гостям со сторо-
ны местных жителей, для 
которых нет выше чести, 
чем принять гостя. В во-
просе развития этой тер-
ритории много зависит от 
властей Ингушетии. Надо 
развивать эту территорию 
своими силами. Мы дого-
ворились с Юнус-Беком 
Баматгиреевичем по не-
скольким направлениям. 
Первое : надо учить сер-
вису и готовить будущий 
персонал, заниматься со-
временной индустрией. 
На каждой башне должна 
быть аннотация и полная 
информация об её исто-
рии и истории людей, 
живших в ней. Создавать 
места компактного отдыха 
в разных местах, строить 
дороги и мосты. Мы нач-
нем заниматься этой ра-
ботой сразу по приезде в 
Москву. 

- Мы создали программу 
по созданию в горной зоне 
условий развития туризма 
до 2015 года, но я ловлю 
себя на мысли, что сдела-
ли для этого мы, ингуши, 
живущие здесь? – сказал 
Юнус-Бек Евкуров, отве-
чая на вопрос о долевом 
участии федерального 
центра в реализации это-
го проекта. – Конечно, не-
просто быть дотационной 
республикой и вкладывать 
в развитие этой програм-
мы. Но это наша земля, и 
никто кроме нас эту рабо-
ту делать не будет. Мы бу-
дем развивать Джейрах-
ский район и вкладывать 
сюда средства. Нам надо 
заинтересовать инвесто-
ров выгодными для них и 
нас проектами. Надо глуб-
же  рассматривать свои 
возможности и изыски-
вать, давать людям шанс 
созидать на своей земле 
на долгосрочную перспек-
тиву. 

Журналистов интересо-
вало, как чувствовал себя 
полпред в автомобиле под 
управлением Юнус-Бека 
Евкурова. Военное про-
шлое нашего президента 
подразумевает классное 
вождение им не только 
автомобиля, но и другой 
техники.

- Ну когда еще я буду 
ехать в машине, которой 
управляет Глава респу-
блики? – вопросом на 
вопрос ответил в шутку 
Александр Хлопонин, за-
вершая импровизирован-
ный брифинг. Полпред и 
Глава республики побла-
годарили журналистов за 
освещение этого визита. 

После этого делегация 
отправилась в Беслан для 
отбытия в Москву.   

М. ХанИЕв

Александр Хлопонин: 
Такую красоту 

вижу впервые…
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Магомед-Гирей Хатое-
вич Хадзиев, влюбленный 
в жизнь, умевший  дарить 
радость залу, чего бы ему 
это ни стоило, не раз за-
ставлявший нас сопере-
живать вместе с его геро-
ями, плакать и смеяться, 
грустить и любить сво-
им большим сердцем, по-
кинул нас 13 лет назад, 
оставив добрую память 
и небольшой фото- и ви-
деоматериал сыгранных 
им спектаклей.

Собственный корреспон-
дент газеты «Грозненский 
рабочий» Людмила Кали-
та в декабре 1979 года в 
статье «Одна, но пламен-
ная страсть» написала: 
«Магомед-Гирея Хадзиева 
называют совестью театра 
за искреннее, преданное 
до самозабвения служение 
искусству, за благородство 
нрава, скромность и поря-
дочность, верность долгу, 
друзьям, коллегам». До кон-
ца своих дней он остался та-
ковым, верным и преданным 
искусству, друзьям, семье, 
жене Розе и двум сыновьям 
– Мусе и Руслану.

Магомед-Гирей Хадзиев 
рос в многодетной семье, 
рано лишившейся отца, ко-
торый умер перед самой  
войной. Девятерых детей 
поднимала мать одна, ра-
ботая на огороде от зари 
до зари, чтобы только про-
кормить их, а затем и дать 
образование всем, и ей это 
удалось.  Через всю свою 
жизнь он пронес напутствие 
мамы: 

 «Надо быть достойным 

людской любви. Если люди 
от тебя откажутся, ты – ни-
чтожество».

Магомед-Гирей со свой-
ственной ему искренностью 
любил свою маму, с детства 
старался помочь ей по хо-
зяйству, хорошо учился с са-
мого начала.

1947 год. В небольшой ка-
захстанской сельской школе 
ставили «Ревизора» Гоголя, 
где второклассник Магомед 
Хадзиев сыграл роль Хле-
стакова, заслуженно полу-
чив в награду признание и 
бурные аплодисменты зала. 
И с той минуты им завладела 
«одна пламенная страсть» 
как можно ближе связать 
свою судьбу с театром. Он 

вернулся домой зачаро-
ванным, ничего не слышал, 
никого не видел. Жил, как 
во сне, помня счастливое 
ощущение первого выхода 
на сцену, когда увлек всех, 
завладев вниманием каждо-
го. Как много можно сказать 
людям в такие минуты, ду-
мал он. 

Через 35 лет, в 1982 году 
режиссер Руслан Хакишев 
поставил «Ревизора» с ин-
гушской труппой Чечено-
Ингушского государствен-
ного драматического театра  
им. Х. Нурадилова. Магомед-
Гирей Хадзиев, после рас-
пределения ролей уже не-
сколько раз перечитавший 
пьесу, на первой же читке 
приноравливался к образу, 
начинал искать краски, при-
слушиваться к партнерам, 
выстраивая линию поведе-
ния своего героя. 

Вспоминая работу над го-
голевским «Ревизором» и 
то, как скрупулезно шел Хад-
зиев к образу Земляники, 
сколько радужных красок, 
оттенков применял и отбра-
сывал мастер по ходу репе-
тиций, веришь, что так ра-
ботают только величайшие 
профессионалы. За каждой 
репликой актера стояли и 
годы наживы его героя, ког-
да в лечебном учреждении 
«люди выздоравливали, как 
мухи», по словам Земляни-
ки, и дань, растущую день 
ото дня у ненасытного Го-
родничего, и удивительная 

способность чиновников 
гоголевской поры оборачи-
вать в личную пользу траге-
дию распада целой страны. 

Земляника Хадзиева – угод-
ливый и тщедушный перед 
Хлестаковым, всезнающий 
проныра и сплетник в чинов-
ничьей среде, правая рука 

ненасытного Городничего. 
Великолепная сцена встречи 
Хлестакова и Земляники, ког-
да первый после получения 
взятки говорит о порядочно-
сти судьи Ляпкина-Тяпкина, 
а Земляника-Хадзиев давал 
расклад его личной жизни, и 
на вопрос Хлестакова, что 
вчера он, кажется, был чуть 
выше, становился на но-
сочки и произносил: «Хинна 
хила а мег»! Как он был ве-
ликолепен в этой роли, как, 
впрочем, и во всех осталь-
ных!

    После окончания вечер-
ней школы, учебу в которой 
совмещал с работой, он по-
ступил в культпросветучили-
ще, по окончании которого 

получил направление на ра-
боту директором клуба со-
вхоза «Горец». А  по дороге 
на работу прочел объявле-
ние о наборе в театр моло-
дежи, в студию, на хорео-
графическое и театральное 
отделения. 

С этой минуты начинает-
ся величайший путь артиста 
служению искусству, кото-
рому он не изменял до кон-
ца дней своих, высоко неся 
знамя всевластия театра 
над человеческим сердцем, 
умом, душой, заставляя зал 
трепетать и волноваться. 
«Иначе нельзя – говорил он, 
- Иначе нет художника: без 
твоего волнения нет вол-
нения в зрительном зале». 
Мы видели Магомед-Гирея 
Хадзиева на сцене, помним, 
с какой скрупулезностью он 
готовился к каждой встрече 
со зрителем, как он умел с 
первых секунд на сцене за-
хватить зал и не отпускать 
до финальной точки. 

Магомед – человек в са-
мом высоком понимании 
этого слова, с очень тонким 
чувством юмора, с изящной 
манерой поведенческого 
характера, который по сути 
своей любил и обнимал весь 
мир, не различая людей по 
национальной и религиоз-
ной принадлежности. Он в 
каждом и всегда видел лич-
ность, пришедшую в этот 
мир для созидания, добра, 
всеобщего  единения.

Невозможно сосчитать сы-

гранных артистом в театре 
ролей, рассказанных анек-
дотов и актерских баек, как 
и невозможно до сих пор 

свыкнуться с мыслью 
его отсутствия среди 
нас. Ибо каждый день, 
если встречаются два 
артиста, работавших 
рядом с ним и его бли-
жайшим другом и со-
ратником, заслужен-
ным артистом России 
Магомедом Мухтаро-
вичем Цицкиевым, не 
вспомнить их и рас-
статься невозможно. 
Они с нами сегодня и 
в радости, и в печали, 
и в горести, потому как 
вели нас, молодых ар-
тистов, по тернистому 
и подчас титанически 
сложному актерскому 
и человеческому пути, 
не давая оступиться, 
упасть, раствориться в 
жестоком океане жиз-
ни.

Магомед с первых 
лет работы в театре 
играл много в разно-

жанровых пьесах, возраст-
ной ценз в которых по разно-
образности просто удивлял, 
от юноши до глубокого стар-
ца, от сельчанина от сохи до 

интеллигента в пятом поко-
лении, и в каждой роли нахо-
дилась именно хадзиевская 
кульминационная изюминка, 
блестяще обыгрываемая ак-
тером.

У него не было маленьких 
и больших ролей, не было 
избранного зрителя. Будь 
забитый зрительный зал или 
же с десяток сидящих люби-
телей театра, он играл оди-
наково хорошо, проживая 
образ героя в сотый раз, как 
в первый. 

Молодой, начинающий ар-
тист Хадзиев учился у кори-
феев сцены, у режиссеров 
с большим опытом работы, 
не только прислушиваясь к 
их советам, но и тщательно 

занимаясь самообразова-
нием, вырабатывая в себе 
основную черту будущего 
мастера - наблюдательность 
и коммуникабельность, уме-
ние находить нужные оттен-
ки и краски будущей роли, 
подолгу копаясь в тайниках 
души, ища психологические, 
моральные, нравственные 
игровые ресурсы, оправды-
вающие те или иные поступ-
ки героя. Магомед-Гирей 
Хадзиев вырос в семье, 
где слово с делом не рас-
ходились никогда, и эту же 
черту беспредельной ответ-
ственности он принес с со-
бой в театр, и остался верен 
данному принципу до конца 
дней своих. 

Одна из первых ролей в 
Чечено-Ингушском государ-
ственном драматическом 
театре им. Х. Нурадилова 
у Магомеда Хадзиева роль 
Лаги в спектакле «Петимат» 
в пьесе Саида Бадуева, че-
ловека, вернувшегося с ка-
торги. Бессребреник, он от-
дал свою жизнь людям, не 
изменяя душевным принци-
пам. По размерам неболь-
шую роль артист сумел сде-
лать впечатляющей, вложив 
в этот образ столько веры, 
силы, бесстрашия и надеж-
ды на завтрашний день, хотя 
по пьесе зритель не очень 
догадывался о проблемах и 
перипетиях жизни его героя, 
но никто не мог усомнить-
ся в том, что Хадзиев-Лага  
сталь, закаленная време-

нем перемен. Скрупулезная 
взволнованность и предель-
ная сосредоточенность 
перед началом спектакля 
стали для него мерилами 
мастерства.

Сегодня сложно вспоми-
нать весь репертуарный лист 
Магомед-Гирея Хадзиева за 
давностью лет и корректи-
вами, внесенными войной в 
Грозном, но в нашей памя-
ти свежи многие спектакли, 
в которых блистал мастер 
сцены. «Песни вайнахов» 
- спектакль о героическом 
прошлом народа, постав-
ленный режиссером Русла-
ном Хакишевым на сцене 
Чечено-Ингушского государ-
ственного драматического 
театра им. Х.Нурадилова, 
спектакль – душа, спектакль-
судьба народа, в котором 
одну из заглавных ролей 
сыграл Магомед-Гирей Хад-
зиев. Эта постановка имела 
ошеломляющий успех и три 
человека были удостоены 
высокой государственной 
награды – Государствен-
ной премии РСФСР  им. 
К.Станиславского. Среди 
них был и Магомед-Гирей 
Хадзиев, который на вопрос 
о первых ощущениях отве-
тил так: «Первое ощущение 
– чувство гордости перепол-
нило душу. И не только по-
тому, что я являюсь участни-
ком этой дорогой всем нам 
работы. Это оценка заслуг 
народа, который в данном 
случае выступил как великий 
драматург. Это оценка вкуса 
зрителя, который всегда яв-

лялся сотворцом театра, ибо 
его внимание, интерес обо-
гащает невольно сцениче-
ское действие новыми кра-
сками, помогают ему быть 
эмоционально насыщенным. 
Наконец, это подтверждение 
мысли о том, что именно в 
поэтическом спектакле, а не 
в подробном бытовом – за-
втрашний день театра во-
обще, а национального – в 
особенности». 

В этом он весь - в пред-
видении, в умении наперед 
разложить истину жизни по 
суетным тропкам человече-
ства.

    Через 20 лет работы в 
одном театре, в 1978 году, 
из Ленинграда возвраща-
ется группа выпускников 
В.В.Меркурьева, которым 
предстояло создать Ингуш-
ский театр, Магомед-Гирей 
Хадзиев с головой окунает-
ся в жизнь молодой труппы, 
каждому старается помочь, 
поддержать, не дать осту-
питься и отстать от каравана 
друзей. Он для нас был ба-
рометром, путеводителем, 
наставником, другом. В ра-
боте над ролью было в удо-
вольствие наблюдать за ним 
- он буквально вгрызался в 
образ после "застольного" 

периода, находил различия, 
нюансы, оправдывающие 
его героя в экстремальных 
ситуациях, никогда не бо-
ялся все перечеркнуть в 
создаваемом образе и на-
чать сначала.  В спектакле 
«Коварство и любовь» Шил-
лера Магомед-Гирей Хадзи-
ев играл старика Миллера, 
отца Луизы, доброго, мяг-
кого, глубоко порядочного, 
душевно незащищенного от 
грубого практичного мира 
человека. Артисту была до-
рога эта роль, он бережно, с 
особым душевным настроем 
подходил к ней, стараясь не 
нарушить канонов семейно-
го счастья. Возможно, сам 
будучи отцом, он проживал 
многие моменты острее и 
болезненнее, потому на во-
прос, дорог ли этот характер 
и почему, корреспонденту га-
зеты «Грозненский рабочий» 
в декабре 1979 года ответил 
так: «Наверное, оттого, что 
часто думаю я, какое это ве-
ликое качество – никогда не 
уронить себя ни в мыслях, 
ни в поступках. Оттого, что 
сам, мне кажется, никогда не 
смог бы я ни унизить, ни обе-
зличить другого человека».

  Горное грузинское село, 
где каждый знает не только 
друг друга, но и столетиями 
прожитую жизнь предков 
своих и соседей. И эти два 
стареющих друга – Агабо 
и Карпе, несут в себе заве-
щанные отцами и дедами 
постулаты чести, добра, со-
хранения вековых народных 
традиций, дабы передать 

детям и внукам в целости  
и сохранности. Две пьесы 
Отиа Иоселиани «Пока арба 
не перевернулась» и «Арба 
перевернулась» объединил 
в одну, назвав, «Когда арба 
перевернулась» и поставил 
в ингушской труппе Руслан 
Хакишев. 

Карпе Хадзиева – чуть ед-
коватый, но не злой, а умело 
подхлестывающий, подго-
няющий, чтобы успевали во-
время к намеченному, рядом 
со стариком Агабо Цицкиева 
– степенным, спокойным, 
из глубины веков несущим 
людскую мудрость – два 
великана, две правды, два 
сельских старика, которые 
не оканчивали институтов, 
не имели научных степеней, 
но они были академиками от 
жизни, от земли. 

Два артиста, два мастера, 
шли рядом в тандеме как в 
жизни, так и на сцене, под-
нимая груз такой титаниче-
ской величины, такой мощ-
ности актерского накала, что 
зал завороженно следил за 
этим дуэтом. 

 В спектакле «Сыновья 
Беки» по роману Ахмета Бо-
кова Магомет Цицкиев играл 
Тарко-Хаджи Гарданова, 
а Магомед-Гирей Хадзиев 

Гойберда. Мы 
глаз не могли 
оторвать от 
сцен, где вме-
сте работали 
два масте-
ра. Молчание 
Тарко-Хаджи 
Гарданова в 
картине встре-
чи власти с на-
родом прико-
вывало взгляд 
настолько, что 
затмевало ди-
алог работаю-
щих у рампы, а 
выдержанная 
фраза Гойбер-
да яснее ясно-
го говорила о 
жизни народа 
царского пери-
ода. В сцене, 
когда сосед 
Гойберд при-
ходит к Кейпе 
с известием о 
смерти стар-
шего сына 
Хасана, меня 
спасал имен-
но магомедов-
ский посыл 

голоса, точная темпоритми-
ческая игра мастера. Кейпа 
приглашает в дом соседа на 
чашку чая, не подозревая о 
страшной предстоящей тра-
гедии, Гойберд говорит о 
чем-то незначительном, не 
зная как сказать и стараясь 
мягче подойти к известию. 
Затем протягивает узелок 
с вещами Хасана и говорит 
фразу, от которой холодело 
в мозгу: «Это вещи Хасана, 
его убили ночью казаки». Ни 
одного лишнего движения, 
недоигранности, перебора 
не бывало в его игре, он до 
автоматизма доводил на 
репетициях свою роль, вжи-
вался настолько в образ, что 
разбуди его ночью и спроси, 
о чем думал герой, Магомед-
Гирей мог ответить с точно-
стью до мельчайших подроб-
ностей.    Мы, работавшие 
рядом с ними, удивлялись 
легкости и готовности двух 
артистов включаться в игру 
в любую минуту. Репетиции 
шли изнуряющие, сегодня 
понимаешь, что чаще виною 
были мы, молодые, но ни 
разу ни репликой, ни упре-
ком они не выдавали нотку 
усталости, нежелание в де-
сятый раз повторять одну и 
ту же сцену. Низкий поклон 
им за преданность искусству 
и дорогому ингушскому на-
роду!

Магомед-Гирей Хадзиев 
любил преданно и искрен-
не своих друзей и родных, 
всех тех, кто составлял его 
богатую творческую лич-
ность. Он всегда самосовер-
шенствовался, очень много 
читал, где бы ни был, соби-
рал книги, любовь к которым 
прививал и детям. 

Готовя данный матери-
ал, мы часто беседовали с 
Розой, супругой Магомед-
Гирея Хатоевича, второй его 
половиной во всех смыслах, 
которая понимала мужа с 
полуслова. Она воспитала 
двух прекрасных сыновей 

вместе с ним, прожила счаст-
ливую супружескую жизнь, и 
сегодня, как бы продолжая 
начатое Хадзиевым дело, 
работает в том же театре, 
где последние годы творил 
Магомед-Гирей. 

«Я училась у него жизни, - 
говорит Роза, - он терпеливо 
вел нас за собой, а мы радо-
вались, что есть ведущий».

Семья Магомед-Гирея 
Хадзиева – крепость, броня, 
щит, куда приходя, он оку-
нался в особый мир любви, 
добра, терпения, внутрен-
ней раскованности и всепро-
щения. Никто не знает его 
так, как знают они, самые 
близкие люди. Муса, Роза, 
Руслан, Лейла, растут вну-
ки, которым бабушка Роза, 
папы и мамы рассказывают 
о любимом деде, а чуть по-
взрослев, они поймут, кем 
был их красивый дедушка 
Магомед-Гирей Хатоевич 
Хадзиев. Если при жизни 
Магомеда они ютились по 
съемным квартирам, что с 
каждым днем подтачивало 
его пошатнувшееся после 
войны в Грозном здоровье, 
то теперь живут в районе 
105-го массива на улице, на-
званной в честь героя дан-
ного материала.

Если бы можно было сло-
жить все километры пути, 
пройденных Хадзиевым за 
40 с лишним лет работы 
в театре, наверное, полу-
чилась бы очень длинная, 
бегущая по кочкам и изви-
линам, дорога, плюс все сы-
гранные спектакли, которых 
не счесть, такого радужного 
серпантина  не знала бы 
Земля.

Самым светлым подарком 
является незабвенная чело-
веческая память, которую 
мы обязаны хранить в на-
ших сердцах о жизни и твор-
честве мастера сцены, за-
служенного артиста России 
Магомед-Гирея Хатоевича 
Хадзиева.

Магомед-Гирей Хатоевич 
жил, любил, творил  во имя 
своего народа. «Если полу-
чилось заглянуть в одну че-
ловеческую душу и озарить 
ее хотя бы на мгновение в 
звездное свечение в ночи, я 
считаю, мы на правильном 
пути», - говорил он. 

Дай Аллах, чтобы правед-
ный путь освещал ему доро-
гу в Раю.

Д. КоДзоЕва

НЕ ИЗМЕНИВШИЙ СЦЕНЕ…

ЗВЕЗДЫ ТЕАТРАЛЬНОГО ИСКУССТВА

Магомед-Гирей Хатоевич Хадзиев – заслуженный артист Северо-осетинской 
аССР - 1974 год.

Лауреат Государственной премии РСФСР в области театрального искусства 
имени К.Станиславского – 1977 г.

Кавалер ордена «знак Почета» - 1981 год.
заслуженный артист Российской Федерации – 1986 год.
Кавалер ордена «за заслуги» РИ – 2007 год (посмертно).

Нравственность

Ислам появился для того, чтобы осветить жизнь людей 
светом добродетели и хороших манер, воспитать в них 
широту характера, наполнить их ладони бриллиантами 
хорошего поведения. Он определил задачу создания основ 
в процессе достижения этой великой цели в качестве важной 
части пророчества. Он сравнил все попытки создания 
условий разрушения этих основ с отходом от религии, 
уподобив его сбрасыванию ярма веры с шеи человека.

Значимость нравственности далеко не одно и то же, что 
средства удовлетворения и роскоши, которые могут вызвать 
равнодушие. Нравственность - это принципы жизни, которые 
должна воспитывать религия и заботиться об уважении к 
ним со стороны носителей этих принципов.

Ислам перечислил все эти добродетели и принципы и 
вдохновил носителей их сделать эти принципы частью своей 
жизни, один за другим.

Если бы мы собрали все высказывания Святого Пророка (Да 
благословит его Аллах и приветствует) о значимости хороших 
моральных качеств характера человека, то получилась 
бы многотомная книга, которая послужила бы основанием 
игнорирования попыток великих реформаторов.

  Перед тем, как перечислить эти добродетели и раскрыть 
их детали, полезно привести несколько примеров того, 
насколько убедительно и внушительно ислам призывает 
людей принять хорошие моральные качества характера.

Усама бин Шереек рассказывает: "Мы сидели в 
присутствии Посланника Аллаха (Да благословит его Аллах 
и приветствует) так тихо, как будто боялись спугнуть птиц, 
сидящих на наших головах. Никто не осмеливался открыть 
рта. Через несколько минут подошли несколько человек и 
кто-то спросил: "Среди рабов Бога кто самый дорогой Ему?"  
Пророк ответил: "Тот, у кого самый лучший нравственный 
характер" (Тибрани).

Еще один случай повествует: "Они спросили, что самое 
лучшее, что дано человеку?"  Он ответил: "Самое лучшее - 
высокая нравственность" (ибн Хаббан).

Пророка (Да благословит его Аллах и приветствует) 
спросили: "У какого Мусульманина истинная вера?"  
Он ответил: "У того, который обладает самым лучшим 
моральным качеством характера" (Тибрани).

Абдуллах бин Умар рассказывает: "Я слышал, как Пророк 
(Да благословит его Аллах и приветствует) говорил: "Кто 
среди вас самый любимый мной человек? И кто будет ближе 
всех ко мне в День Суда?"  Он повторил этот вопрос дважды 
или трижды.  Люди попросили его самого сказать о таком 
человеке. Он сказал: "Тот среди вас, который обладает 
самым высоким моральным качеством характера" (Ахмед).

В другом изречении (хадисе) он сказал: "В День Суда ничего 
не может быть более весомым в равновесии верующего, чем 
доброта характера. Аллах не любит бесстыдного и грубого 
собеседника, а носитель хорошего морального качества 
характера достигает положения наблюдателя за молитвой и 
постом, исходя из его характера"  (Имам Ахмед).

Пророк (Да благословит его Аллах и приветствует) 
несмотря на распространение своей религии и огромный рост 
количества различных задач своих последователей, Пророк 
(Да благословит его Аллах и приветствует) информирует их 
в том, что в День Суда ничего не может быть более весомым 
в их равновесии, чем высокий моральный характер; и что 
их существование или отсутствие видны ему, и что ислам 
высоко ценит их.

Факт в том, что если религия - это название хорошего 
поведения людей друг с другом, тогда, с другой стороны, 
в ее духовном смысле она является названием самого 
лучшего взаимоотношения человека и его Бога; и в обоих 
этих аспектах существует одна и та же реальность.

Существует много религий, которые дадут радостную 
новость, что ты можешь обнимать любую веру, ваши грехи 
будут прощены и совершение определенных молитв любой 
религии будет прощать ваши ошибки.

Но ислам не верит в это. Согласно религии ислам, эти деяния 
могут считаться ценными только в том случае, если основой 
веры является сознательный шаг к добродетели и когда 
предполагаемая молитва может стать истинным источником 
избавления от грехов и достижения действительного 
совершенства. Другими словами, это можно устранить 
только теми добродетелями, которые человек совершает 
сам и по своей воле и которые дают возможность человеку 
достичь очень больших и величественных стандартов.

Святой Пророк (Да благословит его Аллах и приветствует) 
особо отмечал эти ценные принципы таким образом, что его 
Умма могла ясно понять, что значимость нравственности 
не упадет в его глазах, а значимость просто форм 
нравственности и ее проявлений не увеличится.

Хазрат Анас сообщил: "Посланник Аллаха (Да благословит 
его Аллах и приветствует) сказал: "Раб Аллаха, благодаря 
своему хорошему поведению, достигает высокого положения 
и чести в будущей жизни, хотя он может и не быть очень 
сильным в вопросах поклонения, а из-за злобности его 
характера он попадает на самое дно Ада".

Аиша, (Да будет доволен ею Аллах) рассказывает: 
"Я слышала, как Пророк (Да благословит его Аллах и 
приветствует) говорил: "Мусульманин, благодаря своему 
красивому поведению достигнет высокого положения, как и 
тот, кто соблюдает пост и выстаивает молитву в ночи" (Абу 
Дауд).

 Абу Хурайра цитирует высказывание Пророка (Да 
благословит его Аллах и приветствует): "Благородство 
верующего заключается в его религиозности, его простота 
- в интеллигентности, а его праведность - в доброте его 
характера".

Абу Зарр сказал: "Тот преуспел, кто очистил свое сердце 
для веры, удержал свое сердце в чистоте; язык его правдив, 
его душа удовлетворена, а его природа на правильном 
пути".

Подготовил М.Муслимов

ЦЕННОСТИ   ВЕРЫ



CMYK

Любимой
ты у меня одна на Свете.
второй такой не может быть!
наивны мы, чисты, как дети.
И склокам нас не разлучить.

И днем, и ночью ты со мною:
в поступках, в мыслях и в делах!
Стремлюсь к тебе я всей душою,
И да поможет нам аллах!

не омрачить святое чувство, 
С прекрасным именем - Любовь!
завистникам пусть будет пусто
от их смердящих грязных слов! 

Пусть будут краткими разлуки,
Пусть больше счастья, доброты! 
Любые вынесу я муки,
Чтоб только верила мне ты!!!

Руслан ГАЙТУКИЕВ
21. 05. 2011 г.
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ЛЕС И ЛЮДИ
Недавно смотрели фильм 

о живой природе. Они осо-
бенно нами любимы, ведь 
неподдельны здесь эмоции, 
действия, сюжеты. Там были 
кадры, в которых показано, 
как хитрый и сильный лео-
пард ночью подкрадывается к 
антилопам, плохо видящим в 
темноте. Невольно вспомни-
лась ныне популярная идея 
вернуть Кавказу, вернуть в 
горы  наши леопарда – снеж-
ного барса, всегда бывшего 
украшением этих чудесных 
мест.

…Ничто не мешало лео-
парду приблизиться к своим 
жертвам, как вдруг из темно-
ты что-то, почти величиной 
с воробья,  подлетело к его 
глазу. И хищник невольно 
остановился. Это был браж-
ник, большая бабочка, попы-
тавшаяся «попить» из глаза 
грозного зверя. Она видела 
блеск его глаз и видимо ре-
шила, что это нектар…

Ингушетия, подобно всему 
Кавказу, богата уникальной 
природой, многообразной и 
бесконечно интересной. Она 
одна из самых красивых на 
планете Земля. Здесь тыся-
чи видов животного и расти-
тельного мира. Как говорят 
наши ученые, если только 
перечислить одно разнотра-
вье, почувствуешь аромат 
степей: васильки, девясил, 
цикорий, чабрец, душица, 
шалфей, гвоздика, ромашка 
и т.д.  

 И леса у нас хорошие 
– общая площадь лесного 
фонда Ингушетии составля-
ет около 84,2 тыс. га, в том 
числе покрытых лесом – 78,3  
тыс. га. Он многообразен и 
богат, в нем растут  груши, 
яблони, кизил, алыча, муш-
мула, боярышник, ильма и 
тополя, ольха, облепиха. В 
горах преобладают буковые, 
смешанные буково-грабовые 
леса. Без труда найдете вы 
здесь карагач, липу, ясень, 
дуб, сосну. В Ингушетии пре-
красная родниковая вода, 
солнечное тепло, чистый  
воздух, великолепие снеж-
ных вершин – все радует 
взор и разум.  

И вот, оказавшись среди 
этих неописуемых красот, как 
часто мы замечаем все вели-
чие, бесконечное многообра-
зие и великолепие природы 
родного края? Люди ведут 
себя так, словно им ведомы 
все тайны этой природы, из-
вестны все живые существа, 
населяющие его.  Есть часть 
и таких людей, что слепы, об-
ладая хорошим зрением… 

Они приезжают на приро-
ду, разводят костер, съедают 
множество больших кусков 
мяса, преодолевают одышку 
от чрезмерного переедания 
и уезжаю домой в город. Так 
и живут, никогда ничего не 
замечая, не замирая, глядя 
на звезды, не восхищаясь 
полетом птиц, не ощущая 
благоговения перед величи-
ем мироздания созданным 
Всевышним. И они наивно 
полагают, что это постоянное 
объедение и приобретение 
и есть жизнь, это самое бес-
конечное стремление к ком-
форту.

Лишь изредка просыпается 
в них, вероятнее всего, по-
гасший еще в юности, огонек 
любознательности, желание 
узнать тайну. Увидев вдруг 
рядом орла, или обнаружив 
необычный камень, они не-
надолго увлекаются этим, 
но вскоре, не обнаружив 
собственной выгоды, теря-
ют всякий интерес к любому 
явлению. Невольно подума-
лось, станет ли им интере-
сен рассказ о бабочке - пор-
хающем насекомом, пусть и 
больших размеров? Но это 
лишь секундные сомнения. 
Говоря о природе, любя ее, 

нет смысла обращаться к 
тем, кто выпадает из ее гар-
монии. Они вернуться в нее 
не скоро…

 
НЕОЖИДАННЫЙ 

ГОСТЬ
В воскресенье, когда после 

полудня было еще  жарко, 
прибежал наш младший сын 
с забавными воплями: «Там 
монстл, монстл! На железке 
сидит!». Пришлось выйти на 
улицу и посмотреть на оче-
редного монстра из его дет-
ского мира. Но оказалось, 
малыш ничего не выдумал, 
эмоционально пытаясь со-
общить нам о встрече с чем-
то необычным. На решет-
ке перил нашей видавшей 
виды веранды, сидела уди-
вительная гостья, огромная 
бабочка. Окрас ее словно 
был замешан на охре, с зо-
лотыми крапинками и корич-
невой бархатной пыльцой. 
Голова словно у самолета-
невидимки «Стелс» - воз-
можно, американцы делали 
свой самолет, глядя на это 
существо. 

Это был, если мы не оши-
блись, бражник дубовый 
(marumba qurcus). Бабочек 
из семейства бражников на-
считывается около 1200 ви-
дов. 

В Красной книге Респу-
блики Ингушетия, изданной 
в 2007 году, в которую вклю-
чены 89 видов растений и 
136 видов животных, наше-
го бражника не оказалось. 
Только бражник  «Мертвая 
голова» и олеандровый кра-
савец «украсили» собой это 
издание. Это значит, что 
наш «товарищ», обитающий 
на дубах, чувствует себя 
более-менее благополучно 
в нынешней сложной окру-
жающей среде. Экология, 
сами знаете, нынче сложная: 
дышим газами, пьем жесткую 
воду, после дождей цветы вя-
нут… А бабочка, нежнейшее 
создание, несколько комби-
наций молекул за километры 
чует. Однако есть, по всей 
видимости, защитные меха-
низмы - пока живет. 

Необходимо сразу заме-
тить, что вредит он мало, это 
вам не американская белая 
бабочка, противная, опуты-
вающая мерзкой паутиной 
все деревья в округе, и  прое-
дающая их словно плешь на 
голове великана. У бражника, 
почти  гиганта среди бабочек, 
и потомство состоит из боль-
ших, как правило, ярко окра-

шенных, невероятно крупных 
гусениц. Однажды увидев 
такую ярко-изумрудную кра-
савицу с необычным рогом, 
вы ее не забудете. Очень 
интересно, что все эти виды 
бражников занимают  «каж-
дый свое место» - питают-
ся они одним–двумя видам 
растений, в зависимости от 

своей «родословной». При-
чем самое, по человеческим 
меркам, фантастическое, это 
то, что взрослая бабочка, у 
некоторых видов, …не пита-
ется! Ученые  утверждают, 
что живет она за счет запа-
сов, накопленных, когда она 
была еще  гусеницей. 

Кстати, бражником на Руси 
называли любителя хмель-
ного, гуляку. Собрат нашего 
гостя бражник «мертвая го-
лова» залетает иной раз с 
юга и по ночам «бражничает» 
- хоботком проникает в пче-
линые соты и ворует мед… 
Жужжит он при этом, говорят, 
как пчела, чтобы себя не вы-
дать. Но если пчелы раскусят 
его уловку, то и закусать мо-
гут до смерти.  А так как наш 
нежданный гость-красавец 
летает, мы его недолгое вре-
мя величали воздушным гу-
лякой. Неподвижно просидел 
бражник  восемь часов на 
решетке, и внезапно улетел 
после наступления сумерек. 
К счастью, нам удалось сде-
лать замечательные снимки 
воздушного гуляки. Просма-
тривая в интернете фотогра-
фии различных видов браж-
ника, обнаружили, насколько 

отличны наши снимки. Нам 
повезло с «фотомоделью».

Одна встреча с интерес-
ным насекомым, а сколько 
впечатлений. Мы обитаем в 
краю с такой богатой приро-
дой и, значит, духовно обяза-
ны быть богаты.

ТОНКАЯ КРАСНАЯ 
КНИГА

Натуралисты, рассказывая 
о бабочках, обычно призы-

вают людей: «Не ловите их, 
если встретите!» Многие из 
них становятся редкостью.  
Их охраняет закон, но лучшая 
охрана - это любовь людей к 
природе, желание сохранить 
ее красоту и богатство.

Надо сказать, в США в 
штате Калифорния красивых 
и крупных бабочек монархов 

строго охраняет закон. Их 
показывают туристам. Здесь 
установлен штраф в 500 
долларов за каждый бро-
шенный в бабочек камень и 
всякий вред, причиненный 
им.

Глядя на эти «рубленые» 
крылья, окрашенные маски-
ровочной раскраской воинов 
пустыни, возникает вопрос: 
как еще много вокруг нас ин-
тересного, а мы все спешим, 
не замечаем, не успеваем, 
ведь есть много забот и за-
дач перед нами… 

Из статьи в статью, из жур-
нала в журнал, из сочинения 
в сочинение «кочует» фра-
за М.Ф. Достоевского о том, 
что "красота спасет мир". А 
речь то, по сути, о  необхо-
димости усилий со стороны 
людей, чтобы видеть красо-
ту. Видеть и понимать, каким 
образом можно делать этот 
самый мир лучше, добрее, 
прекраснее. Можно ведь 
держать в руке  наиболее 
«продвинутый» смартфон, 
купаться в «джакузи», устро-
ить сына в МГИМО, скупить 
все земли в округе, купить 
«Майбах» и до конца дней 
своих так и не понять, поче-
му люди восхищаются алой 
розой, серебряными капля-
ми водопада, мудрой речью 
старика и многим другим, 
чему нет сравнения  и цены.

Людей, которые ходят в 
музеи, театры, везут детей 
в горы, к родовым башням 
с каждым годом все больше 

и больше. Но, их…  мало. 
Раньше их было столь мало, 
что только  сегодня и можно 
говорить о росте духовном, 
нравственном. Такая тради-
ция, когда в выходной день 
люди планируют поход, на-
пример, в музей – она еще у 
нас не сложилась. Мы живем 
вечными заботами, и даже 
когда нечего делать, нам и 
в голову не придет мысль 
поехать на спектакль, по-
смотреть выставку. Все это  
еще не стало частью возду-
ха, необходимого большин-
ству людей составляющих 
общество. 

Общество отличается 
одной особенностью – чем 
больше людей богобоязнен-
ных, испытывающих восторг 
от поразительного многооб-
разия и неповторимости яв-
лений этого мира,  способ-
ных получать эстетическое 
наслаждение от произведе-
ний искусства, ищущих зна-
ния в различных областях, 
тем больше шансов, что эти 
люди будут беречь природу. 
Они не будут травить реки, 
рубить деревья, уничтожат 
кислород. Они начнут по-
нимать, что все достижения 
человечества - ноль по срав-
нению с жизнью, дарован-
ной нам Всевышним. Они 
улыбнутся муравью, удивля-
ясь силе маленького богаты-
ря, который тащит большую 
соломинку. В общем, что-то 
полезное заработает у них в 
голове, они научатся добрым 
делам. И глядишь, с годами 
и наша Красная книга станет 
самой тонкой в мире, и мир 
будет ставить в пример нас, 
дорогой читатель, за талант 
- любить окружающую сре-
ду. 

Якуб СуЛтыГов

ЗАПИСКИ  НАТУРАЛИСТА

ВОЗДУШНЫЙ ГУЛЯКА

В  Ингушском государ-
ственном музее ИЗО со-
стоялось очень яркое 
праздничное мероприятие - 
выставка коллекций одежды 
выдающихся ингушских мо-
дельеров Зины Инаркиевой 
и Мадины Албогачиевой. С 
уверенностью можно ска-
зать, что в Ингушетии сегод-
ня впервые проходит День 

высокой моды. Ведь у нас 
есть свои кутюрье.

Зина Инаркиева – это че-
ловек, благодаря которому 
сотни невест выходят в но-
вую жизнь в самом красивом 
наряде - ингушских чуки. 
Только благодаря Зине каж-
дое платье обретает свою 
индивидуальность и непо-
вторимость, делая невесту 

невероятно красивой. С 
недавних пор Зина Инар-
киева стала вести большую 
просветительскую деятель-
ность. Наряжая кукол - этих 
фарфоровых красавиц - в 
ингушские стилизованные 
наряды, она знакомит широ-
кую российскую обществен-
ность с ингушским нацио-
нальным колоритом.

Мадина Албогачиева – мо-
лодой художник-дизайнер. 

Ее первая дизайнерская 
коллекция «Поющая солн-
цу» уже была представлена 
в Краснодаре и Пятигорске, 
а сегодня и жители родной 
Ингушетии могут порадо-
ваться за новое имя в мире 
моды.

Пресс-служба 
министерства 

культуры РИ

В южной зоне второго ди-
визиона по футболу прой-
дена четверть дистанции. 
Прошлогодние лидеры про-
должают подтверждать свои 
амбиции. Здесь и «Торпедо» 
из Армавира, весь прошлый 
год боровшееся с новорос-
сийским «Черноморцем» за 
первое место и продолжаю-
щее это делать теперь уже 
с волгоградским «Ротором», 
и «Астрахань», по итогам 11 
туров замыкающая первую 
тройку. 

В 12 туре сильно сдавший 
в этом году свои позиции  
(в 2010 году было 3 место, а 
сейчас 10-е) «Машук- КМВ», 
сменивший главного тренера 
и проигравший в последнем 
туре в Беслане «ФАЮРу» 0 
– 1, принимает в Пятигорске 
ФК «Таганрог». Гости тоже 
уступили в 11 туре дома 
«Торпедо» из Армавира, и 
тоже с обидным счётом 0-1, 
и находятся на предпослед-
нем 17 месте. Донские фут-
болисты в шести выездных 
играх потерпели четыре по-
ражения при одной ничьей и 
одной победе. Разница мя-
чей 5-9, Пропущено почти в 
два раза больше, чем заби-
то. И если «Таганрог» заби-
вал примерно в каждой игре 
по одному голу, не исключе-
но, что и в Пятигорске дон-
цы не изменят своим игро-
вым принципам. А «Машук 
– КМВ» в домашней серии 
из шести игр потерпел три 
поражения при одной ни-
чьей и двух сомнительных, 
с точки зрения спортивной 
честности, победах. Девять 
мячей забито и столько же 
пропущено. Одним словом, 
Валерию Заздравных, сме-
нившему у руля команды 
Игоря Зазроева, есть над 
чем поломать голову.  Спра-
ведливости ради отметим, 
что у пятигорского клуба был 
тяжелый период, когда поло-
вина команды не играла из-
за травм и повреждений.  

Во Владикавказе со-
стоится осетинское дер-
би. Дублеры «Алании» 
принимают «ФАЮР». Ко-
манда из Беслана, полу-
чившая психологическую 
травму в кубковом матче 
с «Факелом» из-за необъ-
ективного судейства судьи  
С.  Анисимова из Краснода-
ра, обратилась с письмом в 
РФС, а в календарной игре 
сумела дома нанести пора-
жение «Машуку – КМВ». Из 
шести гостевых матчей бес-
ланские футболисты одер-
жали одну победу в Махач-
кале в игре с «Дагдизелем», 
дважды сыграли вничью и 
три матча проиграли, на-
брав таким образом в вы-
ездных играх пять очков и 
забив в этих играх восемь 
мячей, правда, пропущено 
десять. Дублеры же «Ала-
нии» из шести домашних 
игр проиграли половину, две 
игры выиграли при одной 
ничьей и шести забитых мя-
чах, что совсем немного для 
игроков, мечтающих заявить 
о себе на высоком уровне. 
На мой взгляд, в этой паре 
«ФАЮР» смотрится предпо-
чтительнее. 

Ростовский «СКА», крупно 

«попавший» в 11 туре в Вол-
гограде «Ротору» 0-3, прини-
мает на своем поле «Дагди-
зель». В этой паре статистика 
с точностью до наоборот: 
«СКА» дома играет агрес-
сивно, одержав в шести 
играх четыре победы, но при 
этом армейцы умудрились 
проиграть дома «Энергии». 
Дагестанский клуб имеет в 
шести выездных играх одну 
победу и ничью, но четыре 
раза проиграл, пропустив 12 
мячей при шести забитых. 
Сказать с полной уверенно-
стью, что победят хозяева, 
нельзя, многое будет зави-
сеть от объективности «лю-
дей в черном».

Центральный матч тура 
состоится в Ставрополе, 
где, перефразируя сказоч-
ного Карлсона, жившего на 
крыше, самая «домашняя в 
мире команда» - «Динамо» 
принимает волгоградский 
«Ротор». Это будет захваты-
вающая игра, и на это есть 
ряд причин. Сначала о «Ро-
торе»: объявив о борьбе за 
единственную путевку в ФНЛ 
«Ротор» должен в каждой 
игре доказывать свою состо-
ятельность. Но пока подо-
печным Валерия Бурлаченко 
это удаётся плохо. Правда, 
волжане выиграли во Вла-
дикавказе у «Алании-Д» 
с крупным счётом 3-0, но 
проиграли в Армавире 0-2, а 
в Астрахани довольствова-
лись ничьей 1-1. При этом, 
расклад в матче явно в поль-
зу хозяев поля, выигравших 
пять из шести домашних 
игр, и забивших в этих играх 
23 мяча, или более пяти мя-
чей за игру. А что же их ви-
зави? «Ротор» сыграл на вы-
езде пять игр и две выиграл 
при двух ничьих. Волжане 
забили в пяти играх десять 
мячей и семь пропустили, 
что говорит о «проходимо-
сти» обороны,  если учесть, 
сколько забивают дома став-
ропольцы. Но  и динамов-
цы пропустили дома семь 
мячей в шести играх, хотя, 
справедливости ради отме-
тим, что два мяча им забили 
в первом туре астраханские 
горожане. Если бы не какая-
то удивительная склонность 
динамовцев играть на своем 
поле сверхрезультативно, 
я бы предположил, что в 
этом матче будет результа-
тивная ничья 3-3, или 2-2, а 
так остается только еще раз 
сказать, что прогнозы - дело 
неблагодарное. Одним сло-
вом, центральный матч тура 
всегда ждут не так, как дру-
гие игры.

В поселке Кабардинка, 
что на черноморском по-
бережье, «Олимпия», одер-
жавшая в 11 туре гостевую 
победу в Майкопе над мест-
ной «Дружбой» 1-0, прини-
мает новокубанский «Био-
лог». Или, образно говоря, 
встречаются два дебютанта 
южной зоны, идущие вро-
вень в турнирной таблице. 
Олимпийцы Сергея Павлова 
набрали в шести домашних 
играх 11 очков, одержав три 
победы при двух ничьих и 
одном поражении, а «Био-
лог» в пяти выездных играх 
набрал четыре очка, одер-

жав одну победу при одной 
ничьей и двух поражениях. 
Но у новокубанцев пропуще-
но в этих пяти матчах всего 
четыре мяча. Предположить 
ничью в этом туре – значит 
обидеть хозяев поля, а с 
другой стороны «Биолог» 
на выезде пропускает мало 
и может сыграть так же как 
в домашнем матче с «Дина-
мо». Да и состав у дебютан-
та не совсем уж и дебютант-
ский, во главе с опытным и 
видавшим виды Анзуром 
Садировым. Может, это уже 
не тот Анзур, блиставший в 
своё время в махачкалин-

ском «Динамо», но кондиций 
ему не занимать. И могут 
«биологи» сделать то, что 
сделал их соперник в Май-
копе. Шансы у команд при-
мерно равны, за небольшим 
преимуществом своего поля 
у хозяев. 

В Новочеркасске «МИ-
ТОС» Михаила Осинова,  
идущий шестым  в турнир-
ной таблице, принимает  пя-
тую команду южной зоны - 
ФК «Славянский». Гости еще 
недавно были в числе ли-
деров, но в последних трех 
турах набрали всего одно 
очко, проиграв в 11 туре на 
своем поле ФК «Астрахань» 
1-3. Новочеркассцы в пяти 
домашних матчах одер-
жали четыре победы при 
одной ничьей, забив при 
этом девять  мячей и про-
пустив четыре. Команда из 
Славянска-на-Кубани же в 
шести выездных играх четы-
режды сыграла вничью при 
одной победе и одном по-
ражении. Славянцы забили 
в гостевых играх семь мячей 
и шесть пропустили. Отсут-
ствие комментария к этому 
матчу и будет, наверное, 
комментарием. Одно ясно 
определённо: хозяева будут 
играть на победу, а гости по-
пытаются восстановить своё 
пошатнувшееся в последних 
турах реноме.

В Армавире сойдутся 
местные торпедовцы и га-
зовики из Рыздвяного, зани-
мающие 13 место в таблице 
и одержавшие в  шести  го-
стевых играх одну победу 
еще 17 апреля в Назрани, в 
первом туре, и проигравшие 
три матча при двух ничьих. 
Газовики набрали в выезд-
ных играх пять очков, и это 
неплохой результат, а если 
вспомнить ничью торпедов-
цев на своем поле с «ФАЮ-

Ром», то можно предполо-
жить, что у газовиков есть 
небольшой шанс на благо-
приятный исход, в который я 
лично абсолютно не верю.   

В Волжском встретятся 
«Энергия» и «Астрахань». 
Хозяева поля, после обидно-
го фиаско в Назрани, вынуж-
дены играть первым номе-
ром, что при определённой 
стратегии будет на пользу 
гостям, одержавшим в ше-
сти играх на выезде четыре 
победы, Но, как знать: в пас-
сиве у «горожан» поражения 
в Махачкале от «Дагдизе-
ля»  2-5 и в Новокубанске от 
«Биолога» 2-4.   Выигрывая 
на выезде у сильных сопер-
ников, «Астрахань» дважды 
«попала» середнякам, что 

вполне допускает возмож-
ность удачи подопечных 
Дмитрия Петренко над ко-
мандой Павла Гусева. 

И в Назрани играют «Ан-
гушт»  и «Дружба». Хозяе-
ва поля могут предъявить 
своим оппонентам беспрои-
грышную серию из трех мат-
чей, тогда как гости из сто-
лицы Адыгеи, после победы 
над «СКА» в девятом туре, 
проиграли две игры подряд 
и не станут отсиживаться 
в обороне, имея в нападе-
нии таких исполнителей, 
как Лучин и Аппаев. С дру-
гой стороны, хозяева поля 
в последних турах заметно 
стабилизировали свою игру 
и прибавили в плане ко-
мандных действий. К тому 
же вчерашние дебютанты  
команды,  уже прошедшие  
горнило второго дивизиона, 
выглядят в последних играх 
намного увереннее, что по-
зволяет предположить ата-
кующую игру хозяев поля с 
первых минут матча. Тимур 
Зангиев и Юсуп Гугуев суме-
ли привить своим подопеч-
ным  качества, необходимые 
профессиональным футбо-
листам: терпение, умение 
играть через «не могу», не 
уступать в контактной игре.  
Многие обозреватели не-
сколько поспешили, назвав 
ингушскую команду грозой 
авторитетов. Как сказал ди-
ректор ФК «Ангушт» Адам 
Дзейтов, мы не обольщаем-
ся, предстоит еще много кро-
потливой и тяжелой работы, 
чтобы вернуть «Ангушт» на 
прежние позиции. 

13 июля в 18 часов начнет-
ся матч «Ангушт» Назрань – 
«Дружба» Майкоп, и мы при-
глашаем вас на стадион.

М. ХанИЕв

День высокой моды в Ингушетии

ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ

Позади четверть дистанции

ОБъЯВЛЕНИЯ
Утерянный сертификат на материнский капитал серии МК-1 № 0588712, выданный в 2008 году на имя Озиевой  Фаризы 

Тайсумовны, считать недействительным.
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